
第二十屆全港中小學普通話演講比賽 2018頒獎典禮 

二零一八年五月二十六日（星期六） 

語文教育及研究常務委員會委員袁振華博士致勉勵辭全文 

 

何文匯會長、蔡若蓮副局長、施仲謀教授、戴洪芳主席、各位嘉賓、評判、老師、

家長和同學： 

 

 大家下午好！我非常榮幸能夠連續三年，代表語文教育及研究常務委員會

參加這個比賽的頒獎典禮，見證同學們學習普通話的成果，並且分享大家得獎的喜

悅。 

 

2.  語常會一直致力於培育香港人兩文三語的能力，為香港人營造多元化的學

習環境和創造運用普通話的機會。由新市鎮文化教育協會主辦的「全港中小學普通

話演講比賽」正好為同學提供一個寶貴的平台，讓大家能夠互相學習，訓練自己的

普通話表達能力。這個比賽由 1998 年開始到今年 2018 年，整整二十年。我相信這

二十年來已經培養了不少人材，他們對於香港的建設、與中國內地的合作或進行「一

帶一路」項目等，都產生了積極的作用，在各行各業發揮所長。今年有超過 300 多

所學校，1 700多位學生參加比賽，是全港中、小學一年一度的盛事，所以我很珍惜，

也很榮幸能夠在每年接近暑假的時候參加這個頒獎典禮。 

 

3.  大家都知道，演講是說話者利用自己的有聲語言，加上體態語，對一個話

題或者一個事物講出自己的獨特見解，希望打動聽者贊成自己的觀點。這種交流活

動，考驗說話者的語言組織能力、表達能力，還有應變能力。剛才我見到評判柳小

冰老師，她擔任比賽評判已經很多年。我記得柳老師說過一句話，也是我印象很深

刻的。她說演講能力的形成分為三個階段，首先是「願意說」，有些人害怕說出來。



第二，是「敢說」，敢在大家面前說。最後是「會說」，如何把事情表達得更具體，

讓大多數人贊同你的觀點。我想大家報名參加這個比賽，就是「願說」的階段。然

後經過初賽、複賽，已經到達「敢說」的階段。今天來到這裡，我見證了大家「會

說」的階段。所以你們已經經歷了形成演講能力的整個過程。不過，這只是一個良

好的起點，我希望同學們可以繼續努力，學人所長，把別人的技巧和優點運用在自

己的演講上。這樣，你們的普通話演講能力才可以不斷地提升。 

 

4.   這次比賽，小學組以講述小故事，點出大道理，讓大家有機會重新審視自

己的處事態度和價值觀。而中學組的主題則比較難，是「一帶一路」。同學們從政府、

企業家、社會大眾的視角把「一帶一路」分析得很透徹。從歷史、文化、經濟等角

度作為切入點，對「一帶一路」作深入的剖析。我相信評判們在評審的過程中，也

學到很多新的知識。這個題目讓我們重新認識我們的國家，了解怎樣去發揮國家的

特點和優勢，而且也增長了我們對中國文化、時事等方面的知識。我由衷的感謝各

位參賽的同學，為我們帶來這麼精彩的演講！ 

 

5.  今年的比賽已經到了尾聲，相信你們都得到了一次寶貴的學習機會。今天

是否得獎並不重要，這只是你們人生的一個過程。我想在座同學的背後，一直有家

長陪伴著你們，也有老師支持你們，希望同學以熱烈的掌聲感謝他們。 

 

6.  最後，「第二十屆全港中小學普通話演講比賽 2018」的圓滿成功，全賴主辦

單位──新市鎮文化教育協會和各個協辦單位的通力合作，還有支持機構、專業評

判和義工團隊的鼎力支持。請各位用熱烈的掌聲感謝各個單位的努力和付出。二十

年不簡單，他們的專業和熱誠已經獲得社會的肯定。我希望明年能再有機會見到大

家。謝謝各位。 


